
 Хисеплě Чăваш Республикин Пуçлăхĕ, ял хуçалăхěнче тата тирпейлекен 
промышленнăçра вăй хуракансем, ветерансем, хăнасем! 
  
Уважаемый Глава Чувашской Республики, 
уважаемые труженики агропромышленного комплекса, ветераны и гости, все, 
кто трудится в сельском хозяйстве на благо продовольственной безопасности. 
Сегодня у нас с вами главный профессиональный праздник, день подведения 
итогов, день хороших эмоций и старта в новый виток сельскохозяйственного 
развития.  
Мы говорим с вами на одном языке, и, как принято сейчас отмечать, находимся 
в одном потоке.  
 
В текущем году всех одинаково испытывало засушливое лето, были вопросы с 
обеспечением топливом, падением цен на молоко, зерно и картофель.  
На мой взгляд, мы справились с вызовами и задачами! Потому что не могли по-
другому. Это уже наш с вами характер, умение работать, целеустремленность и 
путь по судьбе. 
 
Хочу выразить всем благодарность за это. Спасибо вам за слаженную работу, 
конструктивное взаимодействие, нескончаемый поток идей, достойные 
показатели. 
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Конечно, ни один сельскохозяйственный год не похож на другой. И 2023-й мы 
запомним своими особенностями. Если сказать, что мы ставили амбициозные 
задачи – то это так.  
 
Приблизились к рекордным показателям прошлого года и зафиксировали 
третий в истории Чувашии показатель по зерну – в бункерном весе собрали 
свыше 970 тысяч тонн.  
В этом году только недавно отменили режим ЧС по засухе, мы опасались за 
урожай, но отвоевали его у непогоды. 
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Средняя урожайность зерновых составила 33,5 ц/га (в некоторых хозяйствах 
доходила до 56-58 центнеров), и по ней республика на 4 месте в ПФО, по 
картофелю – в семерке лучших, а по овощам – уверенное третье место. 
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По цифрам добавлю, что во всех категориях хозяйств ожидаем собрать 330 тыс. 
тонн картофеля (125 тыс. тонн картофеля в сельскохозяйственных организациях и 

К(Ф)Х) и  145 тыс. тонн овощей (35 тыс. тонн овощей в сельхозорганизациях и 

К(Ф)Х).  
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Неплохо поработали хмелеводы республики, собрано около 200 тонн хмеля – и 
это по-прежнему более 90% объема по России. 
 
Технических культур будет собрано на уровне 40 тыс. тонн. 
 
Для содержания сельхозживотных в зимний стойловый период заготовлено 
кормов в достаточном количестве – 28,4 ц к.ед. на 1 условную голову скота, что 
на 3,1% выше прошлого года и на 1% больше плана. 
 

5 



Республика на протяжении нескольких лет сохраняет лидирующие позиции в 
России по производству зерна, картофеля, овощей и молока на 100 гектаров 
сельхозугодий. 
  
Мы первые в ПФО по объёму произведенного картофеля и хмеля, вторые по 
молоку и овощам, четвертые – по производству мяса, зерна. 
 
За 9 месяцев текущего года индекс производства продукции сельского хозяйства 
в сельскохозяйственных организациях составил 101,7%.  
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Положительная динамика по многим показателям сложилась в отрасли 
животноводства. Поголовье крупного рогатого скота составило 202 тысяч голов, 
рост наблюдается в сельхозорганизациях и К(Ф)Х на 3,9%.  
 
Производство молока увеличилось на 2,2 процента, в том числе в 
крупнотоварном секторе – на 8%. Проводимая племенная работа 
способствовала дальнейшему росту продуктивности коров, надой молока на 
одну корову вырос на 6% и составит около 7,5 тысяч кг с одной коровы. В целом 
по году ожидаем новых рекордных показателей.  
 
Кстати, в отдельных хозяйствах уже есть рекордсмены с продуктивностью 
в 2 раза выше средней по республике. Шесть лет назад мы говорили про 
корову по кличке «Стрела» с надоем 12 тыс. кг в год, а в этом году от коровы-
рекордистки по кличке «Дымянка» надаивают около 15 тысяч килограммов 
молока в год.  
 
В этом году мы закрепили договорённости о взаимодействии в улучшении 
молочного и мясного скотоводства по требованиям мировых стандартов  – 
подписали соглашение с одним из крупнейших селекционно-генетических 
центров. Планируем организовывать обучение наших специалистов, 
взаимодействовать с генетическими лабораториями. 
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По итогам года ожидаем, что будет произведено около 475 тыс. тонн молока и 
119 тыс. тонн мяса скота и птицы.  
За 9 месяцев наметилось снижение производства яиц. К октябрю 2023 года в 
хозяйствах произвели 275 млн штук, что меньше на 2,6 %, чем в прошлом году. 
Основной причиной сокращения объемов стала остановка Канашского 
племенного птицеводческого завода. 
  
Сейчас уже нашли нового инвестора, который планирует обеспечить рост 
производства яиц, начиная с 1 квартала 2024 года.  
Будем производить 350 млн штук в год, что закроет потребности республики.  
И мы целенаправленно вводим новую республиканскую меру поддержки 
птицефабрик яичного направления.  
Яйца будут!  
 
Еще раз спасибо животноводам. 
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В 2023 году мы продолжили наращивать объемы глубокой переработки – такую 
задачу ставил Глава региона. 
За девять месяцев этого года увеличила выработку товаров до 32 миллиардов 
рублей с ростом к прошлому году на 18% пищевая промышленность. Индекс 
физического объема составил 106,3% 
 
В бюджеты всех уровней пищевые предприятия перечислили каждый седьмой 
рубль от всех налоговых поступлений по республике. 
 

8 



Решаем вместе вопросы сбыта продукции. На территории республики в этом 
году открыли новые фермерские торговые ряды в городах Чебоксары и 
Ночебоксарсарск, запустили волну весенних и осенних сельхозярмарок в 
округах.  
 
Кстати, в этом году на юбилейной 25-й Всероссийской агропромышленной 
выставке «Золотая осень» высоко оценена деятельность и продукция пищевых и 
перерабатывающих предприятий республики.  
 
44 организации Чувашии получили 80  медалей, 52 из которых золотые. 
  
Сейчас работаем над созданием первого в России агромаркета «Пехет»  с 
фермерской продукцией, который откроет новые возможности для наших 
местных производителей. Места хватит всем, и оставаться в стороне, уверен, 
никто не сможет и не захочет. 
 
Следующий этап – вход в торговые сети. Кому-то это уже удалось сделать, 
работу продолжаем дальше. Для этого в республике уже с этого года на базе 
одного из предприятий, где трудятся молодые люди с новыми интересными 
идеями, реализуем совместный проект по созданию агрегатора. Он будет 
централизованно собирать свежую продукцию от местных фермеров, 
упаковывать и поставлять в федеральные торговые сети. 
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Наращивается экспорт продукции аграрными предприятиями. 
Неэффективность санкций в очередной раз доказана.  
 
Чувашия по результатам интегрального рейтинга субъектов страны вошла в топ-
5 регионов по уровню развития экспортного потенциала АПК (4 место, 
аналитику проводил федеральный центр «Агроэкспорт»). 
  
Сейчас из Чувашии отгружают натуральную продукцию и качественное сырьё в 
44 страны мира. При этом, более 80% экспорта агропрома – это переработанная 
продукция.  
 
Ориентир теперь – на страны Азии и Ближнего Востока. Впервые 
экспортировали масличные культуры, экстракты кофе в Индию и в Эмираты. 
 
Но самые крупные поставки – это 60% всего экспорта осуществляются в Китай, 
Белоруссию, Таджикистан и Азербайджан.  
 
Наиболее востребованной за границей чувашской продукцией стали мясо птицы 
(27,5%), хлебобулочные изделия (25,5%),шоколад (13,5%) и масличные культуры 
(12%). 
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Нельзя не отметить господдержку.  
Всего в регионе реализуем более 70 мер поддержки АПК. Эти средства 
помогают стимулировать развитие организаций и хозяйств, в которых работает 
около 19 тысяч человек. И каждому из них жители и гости Чувашии благодарны 
за вкусную и натуральную продукцию. 
 
Кстати, на долю агропромышленного комплекса Чувашии приходится 16% всего 
валового регионального продукта и 6,5% численности работников. Здесь 
отмечу, что соотношение средней зарплаты по Чувашии и в сельском 
хозяйстве выросло почти до 80% , рост к уровню прошлого года составил на 
15,2%) 
 
По показателю уровня господдержки агропрома на единицу площади Чувашия 
на 2 месте в ПФО. Мы получаем 4,5 тыс. рублей на 1 га пашни, что в 1,6 раза 
выше, чем в среднем по регионам Приволжского федерального округа. 
 
В 2023 году субсидирование отрасли составило 6,2 млрд рублей и эта цифра 
может вырасти.  
Давайте поблагодарим  за поддержку Главу Чувашии Олега Алексеевича 
Николаева, правительство республики, депутатов Госсовета! 
Наши идеи реализуются, и с высокой результативностью. Причем многие 
инициативы взяли в работу после одобрения Общественным советом при  
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Минсельхозе Чувашии, куда входят ветераны АПК, аграрии, фермеры, 
переработчики.  
 
Так, по гранту «Перспектива» теперь поддерживаем овцеводство, выросло 
субсидирование самозанятых ЛПХ, расширили перечень техники и 
оборудования, на покупку которой из бюджета возвращается часть затрат и 
действует много других направлений. 
 
В ближайшее время соберемся с советниками – оценить результаты, выработать 
перспективы. 
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Эффективность работы отрасли, а также вложенных бюджетных средств в 
развитие АПК оценивается через систему налогов и дополнительными частными 
инвестициями в отрасль. В 2023 году запланирована реализация 124 
инвестиционных проектов с привлечением 3,5 млрд рублей и созданием 350 
рабочих мест.  
 
Предприятиями  АПК во все уровни бюджетов будет уплачено 10 млрд рублей. 
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Используя льготные кредиты и другие формы государственной поддержки 
около 170 хозяйств республики с начала года приобрели 202 современных 
энергонасыщенных трактора – это в 1,5 раза больше, чем в прошлом. 
 
Появился 41 новый зерноуборочный комбайн – на 28% больше, чем в 2022 году. 
За счет этого в среднем на 7 дней сократились сроки проведения уборочных 
работ и потери зерна.  
 
Упор на укрепление материально-технической базы и обновление машинно-
тракторного парка будем делать и в следующем году.  
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Нашим приоритетом остается повышение качества жизни сельчан.  
Впервые в этом году по программе комплексного развития сельских территорий 
в Чувашии открыли школу на селе, реализовали 1077 разных проектов, большая 
часть которых - проекты инициативного бюджетирования.  
 
В пилотном режиме и по просьбам жителей запустили поддержку на 
обновление инфраструктуры для садоводческих и огороднических товариществ.  
 
Для жителей строятся дома, проводятся газ и вода, открываются школы, детские 
сады, ФАПы, клубы и спортплощадки. В текущем году на селе реализуются 
десятки программ с общим объемом инвестиций порядка 7 млрд рублей. 
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Остается актуальной задача обеспечить агропромышленный комплекс 
квалифицированными кадрами, растить поколение будущих аграриев, 
достойных и уважающих сельский труд. 
 
С этой целью в регионе реализуется комплексный подход, в рамках которого в 
детских садах создаются агролаборатории, в школах – агроклассы, проводятся 
творческие, спортивные, добровольческие форумы под девизом «Лучшие на 
селе». И кстати, никто еще в России не заходил в процесс вовлечения людей в 
отрасль сельского хозяйства с детского сада. Но пока не все муниципальные 
округа справляются с этой задачей и закрепляют фермеров-кураторов за 
дошкольными учреждениями, просим ускориться. 
 
Самых добрых слов заслуживают педагогические коллективы чувашских вузов, 
колледжей и техникумов, представители нашей агронауки Чувашского 
государственного аграрного вуза, занимающиеся подготовкой специалистов для 
села. 
  
Во все процессы жизни на сельских территориях вовлекается наша молодежь. Ее 
инициативы пользуются значительной поддержкой со стороны Правительства 
Чувашской Республики. 
 
Хочу также поблагодарить за многолетний труд наших ветеранов АПК. Именно  
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вами создана та основа, которая позволяет сегодня развивать производство на 
земле, передавать от отца к сыну, от наставника к ученику любовь к нелегкому 
сельскому труду. 
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Коллеги, наша страна переживает сейчас непростые времена в условиях 
геополитических изменений, мы вместе достойно проходим эти испытания. 
 
Сегодня мы шлём слова поддержки нашим землякам, которые бьются на 
передовой с нацизмом. Многие работники агропромышленного комплекса 
отправились защищать нашу Родину первыми, по зову сердца, не дожидаясь 
повестки. Это дорогого стоит. 
 
Благодарю руководителей сельхозпредприятий и фермерских хозяйств за 
активную помощь мобилизованным и их семьям. 
 
В это непростое время от нас требуется выдержка, усердие, единство и 
самоотверженный труд. Вы, дорогие аграрии, являетесь для всех примером 
добросовестного отношения к делу, настоящего патриотизма. Следующий 
экзамен нам предстоит сдать в марте, когда будут выборы Президента страны. 
Мы с вами вместе будем выбирать наше будущее. 
 
Сегодняшние хорошие результаты сельскохозяйственного года мы 
рассматриваем как предпосылку для будущих дел. Очень важно не 
успокаиваться, не удовлетворяться достигнутым. Этого всегда требую от себя и 
коллег по работе, этого желаю и вам! 
 

16 



Труд аграриев требует большой самоотдачи. Не мне вам говорить, не мне вас 
учить. Но эта работа воодушевляет. Еще раз спасибо вам за сплоченность, 
эффективность, работу на результат. Успехов всем, мира, здоровья, роста – 
карьерного и духовного.  С профессиональным праздником и с удачным 
завершением нынешнего сельскохозяйственного года! 
 
Уверен, вместе, с поддержкой руководства республики, наша аграрная Чувашия 
покажет еще не один весомый результат в копилке продовольственной 
безопасности страны.  
И сейчас хочу пригласить на сцену Главу Чувашской Республики Олега 
Алексеевича Николаева. 
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